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08 DE JUNIO, 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Se acomoda PVEM; va con Sheinbaum 
 

 

Captan a agentes del INM extorsionando; los dan de baja 
 

 

Renuncia inmediata de los aspirantes, postura en Morena  

 Estalla la huelga en la minera Peñasquito  

 Morena pedirá renuncias a las corcholatas  

 Por voto Edomex, corcholatas dudan de cinco encuestadoras  

 

Protestan colegios y asociaciones médicas por cancelación de 
Normas Oficiales 

 

 Piden a corcholatas Estado de Derecho  

 

Pide OCDE reformas para sacar ventaja del nearshoring 
 

 

Gasto en desarrollo social comienza a contraerse en el primer 
cuatrimestre 

 

 
Se apunta Velasco, pero líderes del Verde se descantan por  
Sheinbaum 

 

 Discriminación… un mal que va al alza 
 

 Corcholatas inician su separación de cargos  

 Inicia éxodo de funcionarios  

 La soledad de las taquilleras  

 Se precipitan renuncias de aspirantes  

 Se avecina desbanda en gabinete federal por el 2024   

 Chiapas, al borde de guerra civil: zapatistas  

 La ley general de ciencia, con clavos y alfileres   
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD 
EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA 
UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 El proceso de transición energética beneficia principalmente a las grandes 
empresas: académica de la UAM (Milenio-Campus online) 

 Segundo año del rector de la UAS, un trabajo consolidado (Milenio-Campus 
online) 

 Reconoce la ONU como ejemplo la sustentabilidad de la UAEMéx (Milenio-
Campus online) 

 Rams Aerospace pone en alto el nombre de la UABC en un escenario 
internacional (Milenio-Campus online) 

 Exigen seguridad en Universidad La Salle Neza (La Jornada, p. 34) 
 Abre UAQ muestra de la quinta Copa Mundial de Fotografía Universitaria (La 

Crónica, p. 23) 
 Anuies suma esfuerzos para la formación tecnológica de jóvenes 

universitarios (Milenio-Campus online) 
 Bloque de contención impugna otras reformas del “viernes negro”; destaca 

ley de ciencias (La Crónica, p. 9) 
 

SEP 
 

 Ricardo Gallardo entrega constancias de Promoción Horizontal 
(ContraRéplica San Luís Potosí, p. PP y 4) 

 Con la NEM, educación llegará a todo el país: SEP (ContraRéplica San Luís 
Potosí, p. 4) 

 Campañas de prevención de adicciones se concentra en niveles de 
secundaria y media superior: Leticia Ramírez (El expres.com) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Morros de primaria y secu tomarán clases… un sábado (El Gráfico, p. 3) 
 Tizayuca, el nuevo desastre en seguridad: escuelas cerradas y chofer 

asesinado por no pagar cuota (La Crónica, p. 9) 
 Retoman el cubrebocas en escuelas de Zihuatanejo (24 Horas, p. 15) 
 Guanajuato rescata práctica milenaria (24 Horas, p. 23) 

 
NORMALES 

 



 

 

                                                    
 
 

                                                    
  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 Solicita la FGR 82 años de cárcel para Murillo Karam por el caso Ayotzinapa 
(La Jornada, p. 13) 

 
MAGISTERIO 

 
 SNTE e IPN cumplen a compromisos a sus académicos (La Crónica de Hoy, p. 

9) 
 Rechaza CNTE la elección de líderes sindicales (La Prensa, p. 3) 
 Inicia la sección 22 paro y plantones en Oaxaca y la CDMX (La Jornada, p. 30) 
 Desde Oaxaca, llega la CNTE a acampar en el Zócalo (24-Horas, 1 y 3) 
 Maestros bloquean (Excélsior, p. 20) 
 Bloquea CNTE sede de la SEP (La Jornada, p. 16) 
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El proceso de transición energética beneficia principalmente a las grandes 
empresas: académica de la UAM 

 
La transición energética es un proceso económico, no social, cuyos principales 
beneficiarios siguen siendo las grandes empresas que ahora se quieren hacer “visibles 
como supuestas transformadoras”, sin importar los impactos al hábitat, aseguró Aleida 
Azamar Alonso, profesora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
 
Incluso, los minerales críticos se han convertido en un arma debido a esta súper 
concentración y son utilizados para librar batallas mercantiles y de hegemonía 
tecnológica por China, Estados Unidos y Rusia, sostuvo la coordinadora de la Maestría 
en Sociedades Sustentables de la Unidad Xochimilco de la Casa abierta al tiempo. 
 
Al Participar en el Conversatorio internacional sobre minerales críticos para la 
transición energética, organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), explicó que el precio de estos 
materiales varía de acuerdo con intereses puramente financieros de especulación, sin 
considerar las complicaciones del entorno que se supone se pretenden resolver con esa 
transformación. 
 
“Los beneficios de algunas de estas sustancias inorgánicas son menores que todos los 
costos socioambientales ocasionados en los procesos para extraerlos, entonces cabe 
preguntar si realmente son tan útiles para ponerlos por encima del bienestar común o 
si hay forma de caminar hacia un cambio más integral que considere la energía, pero 
también los alimentos y la prosperidad social y territorial”, dijo. 
 
Algunos de esos sólidos naturales están en el pico de la extracción, “por lo cual ya no 
vamos a poder aumentar su capacidad en el largo plazo, asunto grave del que no se 
habla mucho, pero en no más de cien años vamos a notar que hacen falta para poder 
fabricar procesadores, alimentos, vivienda y vehículos, entre otros productos”. 
 
Así, se habrá perdido la capacidad en el camino de desarrollo tecnológico debido a la 
dependencia de estos elementos, que ha crecido en los últimos años “y que 
lentamente se ha convertido en la cuerda que sostiene la espada de Democles que 
pende sobre nuestra civilización y que vamos a ir advirtiendo cada vez más rápido”. 
 
Lo anterior no significa “que deberíamos quedarnos tomando petróleo, pues hay otros 
caminos para hacer una transición energética mundial y no un proceso económico que 
busque establecer una dinámica productiva que permita tener una retórica política  
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que condena a quien no se apega a esta alternativa y limita el uso de soluciones 
energéticas limpias”, apuntó la especialista. 
 
Tampoco quiere decir que todo está mal, pero la forma como se ha aplicado en paneles 
solares y parques eólicos –que son una opción adecuada– no están orientados para el 
beneficio de la población, sino de la industria. En Oaxaca prácticamente trabajan para 
Gamesa, Iberdrola y Bimbo, con lo cual se privatizan espacios y minerales para que sólo 
unos pocos puedan aprovecharlos. 
 
Lo ideal es crear escenarios de autocontención, en vez de exigirle todo a la naturaleza, 
como diseñar mejores ciudades basadas en capacidad de cargas locales con materiales 
de bajo impacto que no estén dirigidas a la creación de servicios y corporativos. 
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Segundo año del rector de la UAS, un trabajo consolidado 
 

El trabajo y esfuerzo de la comunidad universitaria encabezada por el rector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Jesús Madueña Molina, se ve reflejado en el 
resultado que muestran a la fecha los Seis Ejes Estratégicos que integran el Plan de 
Desarrollo Institucional “Con Visión de Futuro 2025” que rige el quehacer de esta 
máxima casa de estudios. 
 
La UAS vive un momento histórico al transformar y actualizar sus planes y programas 
de estudio en todos los niveles educativos y lanzar nueva oferta académica pertinente y 
acorde a las necesidades de los sectores sociales y productivos como lo marca el Eje I 
Formación Académica en la Era Digital 4.0; para ello transita hacia el nuevo Modelo 
Educativo UAS 2022 mediante un Foro de Reforma Académica y Administrativa para 
reconstruir los programas de estudio y plantear una modificación a la Ley Orgánica de 
la institución que permita implementar los cambios correspondientes. 
 
En el Eje Estratégico II Investigación y Posgrado, la UAS avanza con paso firme en la 
investigación y generación de conocimiento, lo cual habla de la fortaleza del recurso 
humano y la capacidad académica con la que cuenta la institución; estos avances han 
sido fruto de la visión del rector Jesús Madueña Molina, quien desde el inicio de su 
gestión ha trabajado fuerte para consolidar los programas e intensificar la vinculación 
con los sectores sociales, productivos y gubernamentales en pro de desarrollar 
proyectos de investigación que resuelvan las problemáticas de Sinaloa, de la región y 
del país. 
 
Lo anterior se refleja en el incremento notable de los perfiles Prodep, de cuerpos 
académicos, de investigadores en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de 
programas reconocidos por su calidad en el Sistema Nacional de Posgrados (SNP), 
entre otros indicadores, lo que refleja la fortaleza y calidad académica con la que se 
trabaja. 
 
El impulso a la cultura, las artes y el deporte también muestra avances en el Eje 
Estratégico III Extensión Universitaria y Difusión Cultural, ya que para la Universidad es 
fundamental la formación integral de sus estudiantes con los más altos valores 
humanos y sociales y contribuir al bienestar de la sociedad a través de brindar 
actividades y eventos diversos entre los que destaca el Festival Internacional 
Universitario de la Cultura 2023, la rehabilitación de centros culturales y espacios 
deportivos en las cuatro unidades regionales. 
 
Certificación y vinculación 
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La Gestión y Administración de Calidad que se marca en el Eje Estratégico IV se 
fortaleció a través de mantener la certificación de diversos procesos administrativos 
mediante el reconocimiento del Organismo de Certificación ACCM América en el 
cumplimiento y la vinculación de los procesos del Sistema de Gestión de Calidad, lo 
que genera confianza y credibilidad en la institución. 
 
Como resultado de la buena aplicación del Eje Estratégico V Vinculación Institucional y 
Compromiso Social se registran mayores oportunidades para los alumnos y docentes y 
se fortalece la vinculación con los sectores educativos, productivos, gubernamentales y 
sociales; en este apartado la UAS se sumó a la Red Nacional de Nodos de Impulso a la 
Economía Social y Solidaria (Nodess), incrementó la firma de convenios entre los que 
destacan empresas como TopBrain Group, Global CAN, Monsanto, Bayer y 211 
convenios para la realización de prácticas profesionales. 
 
Derivado de una política institucional donde prepondera la cultura de la transparencia 
y rendición de cuentas, la UAS ha cumplido al 100 por ciento con los objetivos trazados 
en el Eje Estratégico VI Transparencia, Acceso a la Información y Rendición de Cuentas, 
capacitando al personal en leyes vigentes como la de Adquisiciones y de Obras 
Públicas, fortaleciendo las auditorías internas y externas por parte de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) atendiéndose debidamente en las diversas áreas. 
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Reconoce la ONU como ejemplo la sustentabilidad de la UAEMéx 
 

La Organización de las Naciones Unidas (ONU) destacó el compromiso de la 
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) con el medio ambiente 
mediante acciones novedosas como la Campaña de Acopio de Envases PET y 
Taparroscas, a la cual se refirió como “un ejemplo exitoso de cómo una institución 
educativa puede liderar iniciativas sostenibles”. 
 
En su página web y cuentas informativas de redes sociales, la ONU destacó el esfuerzo 
de la comunidad universitaria para promover la educación ambiental y fomentar la 
cultura del reciclaje a través de la recolección de plástico que se intercambia por 
paneles solares cuya instalación en espacios académicos permite también la reducción 
del consumo de energía eléctrica. 
 
“La campaña ha logrado una respuesta masiva en los 53 espacios académicos con los 
que cuenta la citada Universidad, convirtiéndose en un proyecto inspirador que 
contribuye a la sostenibilidad y al uso de energías amigables con el medio ambiente”, 
refiere este organismo internacional. 
 
En el contexto del 50 aniversario del Día Mundial del Medio Ambiente, encabezado por 
el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), la UAEMéx es 
reconocida por el entusiasmo y activismo de sus estudiantes, personal administrativo y 
docente en favor de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. 
 
Desde el inicio de esta campaña en 2022 se han recolectado más de 65 toneladas de 
plásticos de un solo uso y 7.5 toneladas de tapas de botellas de plástico duro. 
 
A cambio, la UAEMéx obtendrá más paneles solares como los instalados y en operación 
en los planteles de la Escuela Preparatoria de la UAEMéx “Lic. Adolfo López Mateos” e 
“Ignacio Ramírez Calzada”, ambos en Toluca; el de Texcoco, “Sor Juana Inés de la Cruz”, 
en Amecameca; “Dr. Pablo González Casanova”, en Tenancingo y la Facultad de 
Contaduría y Administración, Campus “Los Uribe”. 
 
En cuanto a las taparroscas, la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer 
(AMANC) recibirá las piezas recolectadas con el objetivo de apoyar los tratamientos 
oncológicos de las infancias. 
 
El proceso de transición energética beneficia principalmente a las grandes empresas 
 
La transición energética es un proceso económico, no social, cuyos principales 
beneficiarios siguen siendo las grandes empresas que ahora se quieren hacer “visibles  
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como supuestas transformadoras”, sin importar los impactos al hábitat, aseguró Aleida 
Azamar Alonso, profesora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 
 
Incluso, los minerales críticos se han convertido en un arma debido a esta súper 
concentración y son utilizados para librar batallas mercantiles y de hegemonía 
tecnológica por China, Estados Unidos y Rusia, sostuvo la coordinadora de la Maestría 
en Sociedades Sustentables de la Unidad Xochimilco de la Casa abierta al tiempo 
 
Al Participar en el Conversatorio internacional sobre minerales críticos para la 
transición energética, organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), explicó que el precio de estos 
materiales varía de acuerdo con intereses puramente financieros de especulación, sin 
considerar las complicaciones del entorno que se supone se pretenden resolver con esa 
transformación. 
 
“Los beneficios de algunas de estas sustancias inorgánicas son menores que todos los 
costos socioambientales ocasionados en los procesos para extraerlos, entonces cabe 
preguntar si realmente son tan útiles para ponerlos por encima del bienestar común o 
si hay forma de caminar hacia un cambio más integral que considere la energía, pero 
también los alimentos y la prosperidad social y territorial”, dijo. 
 
Algunos de esos sólidos naturales están en el pico de la extracción, “por lo cual ya no 
vamos a poder aumentar su capacidad en el largo plazo, asunto grave del que no se 
habla mucho, pero en no más de cien años vamos a notar que hacen falta para poder 
fabricar procesadores, alimentos, vivienda y vehículos, entre otros productos”. 
 
Así, se habrá perdido la capacidad en el camino de desarrollo tecnológico debido a la 
dependencia de estos elementos, que ha crecido en los últimos años “y que 
lentamente se ha convertido en la cuerda que sostiene la espada de Democles que 
pende sobre nuestra civilización y que vamos a ir advirtiendo cada vez más rápido”. 
 
Lo anterior no significa “que deberíamos quedarnos tomando petróleo, pues hay otros 
caminos para hacer una transición energética mundial y no un proceso económico que 
busque establecer una dinámica productiva que permita tener una retórica política 
que condena a quien no se apega a esta alternativa y limita el uso de soluciones 
energéticas limpias”, apuntó la especialista. 
 
Tampoco quiere decir que todo está mal, pero la forma como se ha aplicado en paneles 
solares y parques eólicos –que son una opción adecuada– no están orientados para el 
beneficio de la población, sino de la industria. En Oaxaca prácticamente trabajan para  
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Gamesa, Iberdrola y Bimbo, con lo cual se privatizan espacios y minerales para que sólo 
unos pocos puedan aprovecharlos. 
 
Lo ideal es crear escenarios de autocontención, en vez de exigirle todo a la naturaleza, 
como diseñar mejores ciudades basadas en capacidad de cargas locales con materiales 
de bajo impacto que no estén dirigidas a la creación de servicios y corporativos. 
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Rams Aerospace pone en alto el nombre de la UABC en un escenario internacional 
 

El club Rams Aerospace, conformado por estudiantes de la Facultad de Ingeniería 
Campus Mexicali, agradeció a la UABC, así como a la comunidad en general y a 
Honeywell Aerodesign, por la confianza y el apoyo que les brindaron para que pudieran 
representar a la universidad en la competencia internacional SAE Aero Design West 
2023. 
 
Dicha competencia de diseño aeronáutico es organizada anualmente por la Society of 
Automotive Engineers International Section, sociedad sin fines de lucro, cuya misión es 
promover el interés por la movilidad, desarrollando, conectando e impulsando 
ingenieros e ingenieras de la industria automotriz y aeroespacial en el mundo. 
 
En la competencia, el club participó en la categoría avanzada, cumpliendo con el 
objetivo de diseñar y construir un avión con la capacidad de transportar tres litros de 
agua y, de este mismo, desplegar un segundo avión más pequeño, en el que también 
se transporta un robot que debía recorrer un circuito evadiendo obstáculos y 
transportando el agua. Este logro convirtió a la UABC en la primera institución a nivel 
nacional en participar en esta categoría. 
 
La directora de la Facultad de Ingeniería Mexicali, doctora Araceli Celina Justo López, 
explicó que la UABC apoyó al club con recursos económicos, espacio para prácticas y 
difusión del proyecto para conseguir patrocinio. Además, la empresa Honeywell 
Aerospace se sumó al apoyo otorgando un donativo de más de 128 000 pesos para la 
participación en la competencia. 
 
Una vez que regresaron del evento, las y los integrantes Rams Aerospace se reunieron 
con el doctor Luis Enrique Palafox Maestre, rector de la UABC, para presentarle las 
principales vivencias durante el concurso, los aprendizajes obtenidos y las nuevas 
metas del club, entre las que está representar nuevamente a la UABC en el concurso 
SAE Aero Design 2024. 
 
La doctora Justo López refirió que para la Universidad es un orgullo ser representada 
por estudiantes que se esfuerzan por poner en alto el nombre de su alma máter y que 
este logro da testimonio del trabajo que se realiza en las clases. Agregó que este tipo de 
participación, la UABC se posiciona como una institución de calidad en la formación de 
universitarios en un contexto nacional e internacional. 
 
Para finalizar, la doctora Justo López invitó a más cimarrones a sumarse a este proyecto 
de Rams Aerospace o incluso formar nuevos clubs con el mismo espíritu de 
aprendizaje, competencia y superación. 
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Exigen seguridad en Universidad La Salle Neza 
 
Fernando Camacho Servín 
  
Un grupo de padres y madres de estudiantes de la Universidad La Salle (ULSA), campus 
Nezahualcóyotl, denunció que las autoridades de dicha escuela han mostrado una 
actitud omisa ante el caso de un ex alumno que ingresó al plantel con un arma de 
fuego y amenazó a sus ex compañeros, al tiempo que las autoridades del colegio 
aseguraron que sí han realizado diversas acciones de seguridad antes y después de 
dicho incidente. 
 
En entrevista con La Jornada, los padres inconformes –quienes prefirieron no 
mencionar sus nombres– explicaron que el pasado 19 de abril un joven expulsado de la 
universidad por faltas reiteradas al reglamento de la escuela ingresó a la misma con un 
maletín en el cual guardaba una pistola. 
 
Al llegar a la puerta de un salón donde se imparten materias de la licenciatura en 
criminalística y criminología, el ex alumno fue visto por varios estudiantes a quienes 
había amenazado de muerte. Un docente lo identificó y le pidió que saliera, sin que se 
llamara a la policía para detenerlo. 
 
Según los padres y su asesor legal, el ex alumno no mostró el arma en el aula, pero le 
tomó fotos en el baño y las subió a redes sociales con mensajes intimidatorios contra 
estudiantes y maestros, y una vez afuera del plantel se la enseñó a los docentes que lo 
acompañaron hasta su auto. 
 
Según los inconformes, el joven expulsado amenazó a sus ex compañeros a petición de 
un grupo de estudiantes supuestamente responsable de diversos robos dentro de las 
instalaciones, contra el cual se quejaron las víctimas de los hurtos. 
 
Los directivos han incurrido en omisiones porque, nos dijeron, les preocupa el nombre y 
el prestigio de la universidad y no quieren verse involucrados en el tema, pero a 
nosotros nos angustia la seguridad de nuestros hijos y de los maestros que han sido 
amenazados. La escuela no fue capaz de hacer nada o no quiso hacerlo, acusó uno de 
los padres. 
 
Asimismo, refirieron que las autoridades de la ULSA Neza cometieron un error al abrir 
una denuncia ante la fiscalía mexiquense por uso de explosivos prohibidos, cuando 
dicha falta no está tipificada en el Código Penal del estado, y después replantearon la 
queja por el delito de lesiones sicológicas. 
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Al ser consultada sobre el tema, la directora general académica del plantel, María de los 
Ángeles Coronel Perea, negó que las autoridades hayan sido omisas en el caso, pues se 
han reunido en más de ocho ocasiones con los padres afectados y le han dado 
seguimiento a la denuncia interpuesta ante las autoridades del estado de México. 
 
Los papás no pueden decir que no hemos hecho nada. La universidad ha hecho 
muchas cosas, no sólo para atender el problema de las amenazas, sino también para 
mejorar la seguridad dentro del campus. La próxima semana tenemos pláticas con 
autoridades de Seguridad Pública, que van a participar en una Jornada Lasallista de 
Prevención y Seguridad, indicó. 
 
La funcionaria envió a este diario un listado con 15 acciones realizadas en este ámbito, 
entre ellas la presentación de una denuncia de hechos, la solicitud de que la policía 
haga rondines de vigilancia, pedirle a alumnos y visitantes que muestren 
obligatoriamente sus identificaciones, y la elaboración de un diagnóstico de seguridad. 
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Anuies suma esfuerzos para la formación tecnológica de jóvenes universitarios 
 

Con la finalidad de impulsar las habilidades tecnológicas de los jóvenes con una 
formación educativa que les multiplique las oportunidades de integrarse con éxito al 
aparato productivo, la compañía electrónica multinacional de Corea del Sur, Samsung 
Electronics y la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación 
Superior de la República Mexicana (Anuies) anunciaron el inicio del programa Samsung 
Innovation Campus (SIC) en México. 
 
Con este programa, se beneficiarán jóvenes mediante su formación en tecnologías 
digitales, programación y codificación, a fin de potenciar en cada uno los 
conocimientos académicos y habilidades en estas áreas, ampliando y fortaleciendo sus 
oportunidades académicas y cumplir roles protagónicos en pro del avance económico 
y social. 
 
El Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior de la República Mexicana (Anuies), Luis Armando 
González Placencia, afirmó que Samsung y Anuies promueven la formación de jóvenes 
en el ámbito tecnológico con la finalidad de que cuenten con herramientas y 
habilidades que les permitan promover la resolución activa de diversos problemas de 
su entorno, además de empezar a vincularse con el mundo laboral. 
 
Recordó que en julio del 2022, la Anuies y Samsung suscribieron un Convenio de 
Colaboración con la finalidad de establecer las bases y mecanismos de acción conjunta 
para que, con la participación activa de las Instituciones de Educación Superior, se 
proponga, elabore e implemente un conjunto de planes, proyectos, programas, 
estrategias y medidas de carácter tecnológico, científico, académico y de 
emprendimiento social. 
 
El Titular de la Anuies, dijo que este año, el proyecto estará enfocado en el Internet de 
las cosas y será implementado por Samsung en conjunto con la Universidad de 
Monterrey como su aliado estratégico. Este campus de innovación de Samsung se 
enfoca en programas de formación en Tecnologías de la Información principalmente 
en temas como: Inteligencia artificial, Big data y en el Internet de las cosas. 
 
Señaló que Samsung Innovation Campus es uno de sus programas insignia de 
Responsabilidad Social Corporativa que brinda a los jóvenes conocimientos 
académicos y profesionales útiles para la Industria y para alcanzar su máximo potencial 
en el ámbito profesional. 
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González Placencia señaló que el Internet de las cosas se refiere a la conexión de 
dispositivos físicos que, a través de la red de Internet, realizan procesos de recepción y 
transferencia de datos, y ejecutan procesos. El uso de esta herramienta digital en la 
industria permite mejorar la eficiencia de los procesos y optimizar los modelos de 
trabajo y las tareas que se desarrollan. 
 
En el evento, el Presidente de Samsung Electronic México, Jason Kim, aseguró que es 
imperativo que la juventud tenga el conocimiento y las habilidades necesarias para su 
desarrollo profesional. Explicó que el programa SIC, no solo brinda nuevos 
conocimientos a los estudiantes que están a punto de ingresar al mundo profesional, 
sino que también les presenta tecnologías que tendrán el poder de cambiar el entorno 
laboral. 
 
Reiteró el compromiso del gobierno de la República de Corea y de la empresa 
Samsung de impulsar esta iniciativa que apoya a los jóvenes, quienes tienen el poder 
de dar forma a un mejor futuro para todos. 
 
Por su parte, Carlos Eduardo Basurto Meza, Vicerrector de Vinculación, Efectividad y 
Servicios Académicos de la Universidad de Monterrey, indicó que este programa en el 
que participan más de 350 jóvenes de la Ciudad de México y de Monterrey, tiene como 
objetivo mejorar las competencias digitales en los jóvenes universitarios de escuelas 
públicas. 
 
Expresó que en un mundo cada vez más digitalizado, es fundamental que las nuevas 
generaciones adquieran las habilidades necesarias para enfrentar los desafíos del 
mundo laboral. 
 
Participaron en el evento, Hu Tae-Wan, Embajador de la República de Corea en México; 
Francisco Cervantes, Presidente del Consejo Coordinador Empresarial; Fadlala Akabani, 
Secretario de Desarrollo Económico del Gobierno de la Ciudad de México; Mercedes 
Aragonés, Consejera de la Organización “ALIARSE” y del Centro Mexicano para la 
Filantropia (CEMEFI) y Lorena de Lima, Gerente Senior de Responsabilidad Social. 
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Campañas de prevención de adicciones se concentra en niveles de secundaria y 
media superior: Leticia Ramírez 

 
Es en los niveles de la educación secundaria y media superior, en los que se focalizará la 
campaña de prevención de adicciones que se realizará a nivel nacional. 
 
Leticia Ramírez titular de la Secretaría de Educación Pública afirmó México, no es un 
país de consumidores de droga, como ocurre en otras naciones. 
 
Pero es muy importante -afirmó- tener esa prevención, es una palabra importantísima, 
lo que se trata es prevenir las adicciones. 
 
La funcionaria federal apuntó que el consumo de drogas, está asociado después, con 
otro tipo de conductas, y de situaciones de violencia intrafamiliar. 
 
Esa campaña busca impulsar la prevención dentro de las comunidades educativas, 
para que haya información suficiente y compartida, sobre los daños sus provocan los 
estupefacientes a la salud, pero también al tejido social. 
 

https://www.elexpres.com/2015/nota.php?story_id=303599 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.elexpres.com/
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Solicita la FGR 82 años de cárcel para Murillo Karam por el caso Ayotzinapa 
 
Eduardo Murillo, Gustavo Castillo y César Arellano 
  
La Unidad Especial de Investigación y Litigación para el Caso Ayotzinapa de la Fiscalía 
General de la República (FGR) presentó 69 testimonios, 65 documentales y 43 peritajes 
–un total de 177 indicios de prueba– para apoyar su acusación contra el ex procurador 
Jesús Murillo Karam por delitos contra la administración de la justicia, tortura y 
desaparición forzada. De ser declarado culpable, alcanzaría una sentencia hasta de 82 
años de cárcel. 
 
El Ministerio Público Federal entregó en el Centro de Justicia Penal Federal con sede 
en el Reclusorio Norte su planteamiento del caso donde solicita una pena de 60 años 
de cárcel por desaparición forzada, más 10 por delitos contra la administración de la 
justicia y otros 12 años por tortura. Todos estos ilícitos los habría cometido durante la 
investigación de la desaparición de los 43 estudiantes normalistas, al intentar sostener 
su hipótesis, conocida como la verdad histórica. 
 
La FGR intentará probar en el juicio que el ex funcionario incurrió en acciones como 
torturar a detenidos a fin de que se declararan culpables, falsificar indicios de prueba y 
contribuir con todo ello a que no se llegara al fondo de la resolución de este caso. 
 
Para uno de los integrantes de la defensa de Murillo Karam, es una pretensión que no 
tiene sustento la petición de que se impongan a su cliente más de 80 años de prisión 
como condena en el proceso que se le sigue de la primera causa penal por los delitos 
de tortura, contra la procuración de justicia y desaparición forzada. 
 
Según fuentes judiciales, la solicitud fue formulada con base en criterios judiciales que 
sostienen que se debe aplicar la legislación vigente en materia de desaparición forzada, 
además de tener como base consideraciones de la Comisión para la Verdad y Acceso a 
la Justicia, que dependen de la Secretaría de Gobernación. La solicitud tendrá que ser 
revisada en audiencia por el juez del caso en el momento procesal, indicaron. 
 
Murillo Karam está preso en el Reclusorio Norte desde el 20 de agosto de 2022, un día 
después de que fue detenido afuera de su domicilio por efectivos de la Secretaría de 
Marina y de la Policía Federal Ministerial en cumplimiento de la orden de captura 
entregada por el juez de control Marco Antonio Fuerte Tapia, quien lo vinculó a proceso 
y a su vez le negó el beneficio de la prisión domiciliaria debido a que prevalece el riesgo 
de fuga. 
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De acuerdo con datos vertidos en su momento en la audiencia inicial por los agentes 
del Ministerio Público Federal, el ex procurador realizó o autorizó acciones que 
afectaron las investigaciones para localizar a los 43 normalistas que fueron privados de 
su libertad por policías municipales de Iguala, Cocula y Huitzuco, Guerrero, y luego los 
entregaron a miembros del cártel Guerreros Unidos. 
 
Además, presuntamente supo de actos de tortura cometidos contra supuestos 
implicados en el ataque a los estudiantes y no realizó las denuncias correspondientes, 
lo que habría incidido en su desaparición. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo El regreso de los olvidados: redescubriendo a los académicos / Sylvie 
Didou Aupetit (Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo El gobierno de la ciencia en México. Una retrospectiva/ III / Roberto 
Rodríguez Gómez (Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo Educación en el extranjero, pieza a favor de la movilidad social: 
rectora de la UVM / Mónica Porres Hernández (Campus Milenio, ON LINE) 

 Columna Regla de Tres / 1000 (Campus Milenio, ON LINE) 
 Columna Hachos y Susurros / Destape // SUSURROS 2. (24-Horas, p. 7)  
 Columna Línea 13 // Incumplen acuerdo (ContraRéplica, p. 10) 
 Editorial Mil ediciones por la educación / Salvador Medina (Campus Milenio, 

ON LINE) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo La ley general de ciencia, con clavos y alfileres / Alejandro Canales 
(Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo Política y educación: buscar ángeles, encontrar ruinas / Adrián 
Acosta Silva (Campus Milenio, ON LINE) 

 Columna Invitada / Actualizar, No Desaparecer las “NOMs” (ContraRéplica, p. 
8) 

 Columna Fronteras de la ciencia / Prepararse para ciberataques primordial 
(Ovaciones, ON LINE) 
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Es tiempo de volver a preguntarnos qué significa ser docente hoy 
 
A finales del siglo XX, el estudio de los académicos estuvo en boga, cuando un grupo de 
especialistas, radicado en la UAM Azcapotzalco, participó en un proyecto comparativo 
internacional sobre ese sector, financiado por la Carnegie Foundation.Después, esa línea de 
investigación se ramificó, en referencia a México, gracias a la colaboración con investigadores 
pertenecientes a otras instituciones de educación superior. Aunque, desde aquella época, 
algunos colegas conservaron este eje de trabajo, ese se desdibujó luego. En parte, por efecto de 
moda, en parte por falta de información. La Asociación Nacional de Universidades e Institutos 
de Educación Superior (Anuies) dejó de publicar estadísticas sobre los docentes de nivel 
superior después de 2012. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) generó 
algunas, pero sus niveles de agregación no permitían diferenciar las situaciones, según los 
subsistemas, ni documentar los niveles de escolaridad de los docentes-investigadores, 
conforme con su distribución por subsistema y sus características sociodemográficas. 
 
Los datos presentados por el Sistema Integrado de Información de la Educación Superior (Siies) 
corroboran la importancia de indagar de nueva cuenta los orígenes, las condiciones de trabajo 
y los recorridos profesionales de los académicos, es decir sus perfiles, estatutos y trayectos. 
Mostraron que era necesario contar con indicadores confiables y actualizados sobre su 
formación y sus cargas laborales, pero también sobre su edad o género. La heterogeneidad de 
sus rasgos se puede medir a partir de múltiples indicadores sobre peculiaridades personales, 
además de profesionales: por ejemplo, mientras el promedio nacional de mujeres en la plantilla 
académica era de 46.6 por ciento, el de las adscritas a los tecnológicos, públicos y privados, 
bajaba a un 40.3 por ciento. Consecuentemente, el índice de paridad entre mujeres y hombres 
disminuía de un 0.81, a escala nacional, a un 0.68, en dicho sector. La tasa de discapacitados en 
la plantilla docente era respectivamente de 0.55 por ciento y nula. 
 
En función del subsistema al que se adscriben los académicos, insertarse en la profesión 
docente o en la de investigación supone, además, desempeñar tareas distintas y toparse con 
oportunidades diferentes de desarrollar sus carreras, en ámbitos laborales estructurados con 
base en parámetros específicos (más que compartidos) de desempeño. En el interior de un 
subsistema, incluso, varia la proporción de programas acreditados: mientras, en la UNAM, el 
69.9 por ciento de los programas, con un 79.9 por ciento de la matrícula, contaba con alguna 
certificación de calidad, otras instituciones públicas apenas insertaban en el sistema de 
aseguramiento la mitad de su oferta de formación. 
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Los académicos trabajan entonces en escenarios profesionales casi incompatibles entre sí o 
difíciles de comparar, pero, eso sí, sujetos todos a mutaciones profundas, por lo que sus (auto) 
representaciones se están tambaleando, imponiéndose a veces una sensación de cambio sin 
rumbo. Para ello, urge dilucidar ¿qué significa, en 2023, ser académico, después de la pandemia 
y ante las múltiples desestabilizaciones producidas por la Inteligencia Artificial? Empezar a 
responder ese interrogante implicará documentar la heterogeneidad de la plantilla y de sus 
referentes, sus estrategias de inserción institucional y sus ethos de pertenencia. Supondrá 
explorar cualitativamente cuestiones emergentes para entender los nuevos ejercicios 
profesionales y los roles que se les exige desempeñar, en la era post-confinamiento. 
Reactivamente, confrontados con esas imposiciones, experimentan una fatiga existencial ante 
el estrés tecnológico y están desconcertados ante fenómenos en auge, el plagio, la 
hiperburocratización, la gestión atomizada del tiempo laboral y las dificultades para movilizarse 
colectivamente en torno a asuntos de interés común. 
 
En esa perspectiva, es indispensable también retomar “viejos” temas, estudiados profusamente 
en los noventa del siglo pasado. Uno es el de la segmentación, en los criterios para el 
reclutamiento de los docentes e investigadores y en la asignación de obligaciones 
profesionales. Otro es el de las afiliaciones a las instituciones, siendo que muchos 
establecimientos, fuera del top ten y de los 100 establecimientos más importantes, trabajan 
con un puñado de profesores. Un tercero, fundamental para la planeación del crecimiento, 
concierne las correspondencias o desajustes entre el fortalecimiento de la plantilla académica, 
el de la matricula y el de la burocracia. Entre 2017 y 2021, el número de académicos creció 
apenas un 8.6 por ciento, cuando la matricula tuvo un auge mayor. No sabemos, en cambio, si 
el número de administrativos aumentó a un ritmo similar, menor o más rápido. Ojalá, podamos 
rastrear pronto esas dinámicas (y muchas otras) para cerciorarnos de los equilibrios internos, de 
los reacomodos y de las transformaciones en una profesión en transición acelerada, pero, en 
buena parte, ignota. 
 
https://suplementocampus.com/el-regreso-de-los-olvidados-redescubriendo-a-los-
academicos/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/el-regreso-de-los-olvidados-redescubriendo-a-los-academicos/
https://suplementocampus.com/el-regreso-de-los-olvidados-redescubriendo-a-los-academicos/
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El periodo de gobierno de Lázaro Cárdenas vio nacer proyectos exitosos como el IPN, y también 
fallidos, como el Consejo Nacional de la Educación Superior y la Investigación Científica 
 
Durante la presidencia de Lázaro Cárdenas del Río (1934-1940) se emprendieron y concretaron 
varios proyectos orientados a fomentar actividades de investigación científica, a reforzar la 
educación superior pública, así como a articular la vertiente tecnológica de la formación 
profesional. Todo ello en el marco del proyecto cardenista de consolidar un modelo educativo 
de carácter nacionalista, popular y socialista. 
 
La creación del Instituto Politécnico Nacional en 1936 fue precedida por un proyecto de 
integración de las escuelas técnicas profesionales que coordinaba la Secretaría de Educación 
Pública, a través del Departamento de Enseñanza Técnica, Industrial y Comercial (DETIC). En 
1932 la tarea fue encomendada a una comisión, bajo la denominación de Escuela Nacional 
Politécnica. La idea, desarrollada por Luis Enrique Erro, Juan O’Gorman, Carlos Vallejo Márquez, 
José A. Cuevas y José Gómez Tagle, entre otros, consistía en articular una nueva institución de 
educación superior, de carácter nacional y alternativa a la Universidad Nacional, declarada 
autónoma en 1929, de carácter eminentemente tecnológico y vinculada a propósitos y 
prioridades del proyecto de desarrollo nacional. Aunque el proyecto fue formulado y 
presentado a la autoridad gubernamental, su concreción debió esperar hasta el cambio de 
gobierno encabezado por el general Cárdenas, cambió su denominación a Instituto Politécnico 
Nacional y fue integrado por las siguientes instituciones: Escuela Superior de Comercio y 
Administración (ESCA), Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (ESIME), Escuela 
Superior de Ingeniería y Arquitectura (ESIA), Escuela Superior de Ingeniería Textil (ESIT), Escuela 
Nacional de Medicina y Homeopatía (ENMyH), Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB). 
En 1937 dicho conglomerado de escuelas fue reunido, salvo la ESIME, en una nueva sede 
central: el Casco de Santo Tomás. 
 
Varios autores han sugerido que la prioridad concedida por Cárdenas al proyecto de creación 
del IPN tiene como motivo o telón de fondo el conflicto entre el Estado y la Universidad que se 
desarrolló en la década de los años treinta. Dicho conflicto tuvo como expresión contundente la 
autonomía universitaria decretada por la Federación en 1933 que desprendía a la institución 
universitaria de la esfera gubernamental suprimiendo, incluso, el término “nacional” en su 
nombre, para quedar “Universidad de México, Autónoma”. Sin despreciar este argumento, 
también es cierto que varias de las escuelas superiores que integraron el IPN contaban con una 
amplia trayectoria formativa, algunas de ellas desde el siglo xix, y que integrar a ese conjunto  
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en una institución como el Politécnico daba respuesta a la posibilidad de contar con una 
instancia coherente para la formación profesional de carácter tecnológico. 
 
En forma prácticamente simultánea al desarrollo del proyecto IPN, la administración de 
Cárdenas formuló una iniciativa que atendía al propósito de construir una instancia que 
coordinase al sistema nacional de educación superior y al sistema nacional de ciencia y 
tecnología. El proyecto respectivo se plasmó en el Consejo Nacional de la Educación Superior y 
la Investigación Científica (CNESIC), cuyas competencias y composición fueron sancionadas en 
un decreto del Ejecutivo Federal publicado, en el Diario Oficial de la Federación, el 30 de 
octubre de 1935. 
 
Según su decreto de creación, el CNESIC cumpliría las siguientes funciones: operar como 
órgano de consulta del Gobierno Federal en materia de educación superior, ciencia y 
tecnología; estudiar las condiciones y necesidades del país que pudieran satisfacerse por la 
educación superior y las actividades de investigación; proponer nuevos establecimientos, así 
como normas y programas, en materia de educación superior e investigación científica; 
elaborar proyectos de presupuesto en ambas materias. 
 
En cuanto a su composición, el decreto indicaba que incluiría a un representante de cada 
secretaría o departamento administrativo de la Federación que tuviera bajo su dependencia un 
plantel de educación superior o un establecimiento de investigación científica; además, el 
presidente invitaría a quince miembros que durarían en el cargo dos años. La norma aclaraba, 
por otra parte, que las actividades del CNESIC tendría un carácter exclusivo de estudio y 
planeación, no administrativas ni ejecutivas, y que sus propuestas deberían ser ratificadas por el 
Ejecutivo Federal o, cuando correspondiera, por los órganos de gobierno de las entidades 
federativas (legislaturas estatales y gobernadores). 
 
Al año siguiente, en 1936, se llevó a cabo el proceso de selección de candidatos para integrar el 
CNESIC, para lo cual el presidente atendió recomendaciones del sector académico y científico y 
también nombró a personajes afines a su proyecto político, que habían colaborado con él 
durante su periodo al frente del gobierno de Michoacán, como fue el caso de los consejeros 
Jesús Díaz Barriga, Manuel Martínez Báez y Enrique Arreguín. Entre los consejeros con notable 
reputación académica pueden referirse los nombres de Isaac Ochoterena (primer presidente 
del CNESIC), Luis Enrique Erro, Juan O´Gorman, Miguel Othón de Mendizábal, Enrique Díaz de 
León y Manuel Martínez Báez La nómina de consejeros incluía, dato importante para la época, a 
dos mujeres: Ana María Reyna (bióloga) y María Castro de Amerena (médica). 
 
El CNESIC, en su breve existencia –fue cancelado al término del periodo de Cárdenas, es decir 
en diciembre de 1938– formuló una veintena de proyectos de interés, con diferente alcance. 
Entre ellos, el de unificación de planes de estudio de los bachilleratos en las preparatoria 
oficiales de la República; el de organización de Centros Universitarios en la República, 
principiando por los de Michoacán y Jalisco; el de creación del Instituto Nacional de Educación 
Superior para Trabajadores, y el proyecto de formación de un directorio completo de las 
instituciones de educación superior, universitarias y técnicas que comprendiera datos sobre su 
organización, cuerpo directivo, tipos de estudios, carreras, número de maestros e  
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investigadores y número de alumnos. Sobre las actividades y proyectos de CNESIC se 
recomienda la investigación de María Guadalupe Barajas Zedillo, “Ciencia para el pueblo: el 
Consejo Nacional de Educación Superior y la Investigación Científica, expresión de la política de 
ciencia del presidente Lázaro Cárdenas”, tesis de maestría en Metodología de la Ciencia, IPN, 
2005. 
 
La cancelación del CNESIC ha sido interpretada como un efecto colateral del conflicto que 
sostenía el gobierno con la Universidad Nacional, la cual tuvo escasa presencia en la 
organización y funcionamiento de ese Consejo, en razón de su autonomía. También, como 
resultado de un conflicto de competencias entre los órganos de la SEP y el CNESIC referente a 
la regulación del sistema nacional de educación superior, y por último por la falta de los 
recursos necesarios para llevar a cabo los proyectos formulados. 
 
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-iii/ 
 
 
Para revisar la parte I 
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-i/ 
 
 
Para revisar la parte II  
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-ii/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-iii/
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-i/
https://suplementocampus.com/el-gobierno-de-la-ciencia-en-mexico-una-retrospectiva-ii/
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Estudiar en otros países dota a los estudiantes de perspectivas y habilidades que los dotan de 
una mejor preparación para su futuro 
 
La educación de calidad es capaz de cambiar la condición socioeconómica de las personas y, 
por ende, favorecer a la movilidad social. La oferta académica podemos adquirirla en nuestro 
lugar de origen, pero también fuera del mismo. 
 
Una pieza clave que fortalece la movilidad social es la existencia de instituciones educativas 
que establecen convenios con sus pares en el extranjero para darle continuidad a la instrucción 
académica de nivel medio superior y superior o el aprendizaje de otras lenguas. 
 
Las naciones pertenecientes a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE) registraron casi 4.4 millones de alumnos internacionales en 2020, cifra que ha 
aumentado casi 70% a lo largo de una década. 
 
En 2020, Reino Unido, Australia y Estados Unidos fueron los destinos principales para formarse 
en el extranjero, mientras que las naciones que reciben a un número importante de alumnos 
procedentes de América Latina y el Caribe son México, Brasil y República Dominicana. 
 
Estudiar en otros países permite adquirir perspectivas sobre sus dinámicas sociales, laborales y 
económicas; aprender a resolver problemas en situaciones cotidianas y decidir qué soluciones 
o estrategias funcionan en diversos contextos. El resultado: la construcción de un pensamiento 
más crítico. 
 
A través de la interacción con gente nativa se abre la posibilidad de laborar a mediano o largo 
plazo en las naciones donde se recibió instrucción académica, además de crear vínculos con 
futuros jefes, socios o clientes. 
 
De igual forma sucede con las empresas nacionales, que suelen ver valores agregados en 
aquellos colaboradores que hayan efectuado estudios fuera de México porque cuentan con 
una visión más enriquecedora a raíz de haber vivido o, incluso, trabajado en el extranjero. 
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Beneficios para la movilidad social 
Sin duda, la labor de las instituciones académicas contribuye al entramado de la movilidad 
social por medio de las ventajas que trae consigo estudiar en otras latitudes: 
 
Hablar un nuevo idioma. Además de mejorar la memoria, practicar una lengua ayuda a 
interactuar de manera más natural con los hablantes nativos, desarrollar competencias 
laborales e impulsar el crecimiento profesional. 
 
En 2022, con más de 1,400 millones de hablantes, el inglés fue el idioma más usado a nivel 
global, una lengua versátil que permite estudiar, trabajar, hacer negocios o viajar. Quienes 
dominan más de un idioma reciben ofertas laborales superiores. 
 
Ampliar la perspectiva personal y profesional. Prepararnos académicamente lejos de casa 
modifica nuestros puntos de vista mediante la capacidad de escucha. 
 
Adaptación. Acoplarnos a ideas, entornos y costumbres diferentes ayudará a que pongamos 
en práctica la paciencia y tolerancia para ser más inclusivos. 
 
Conseguir madurez. Vivir y estudiar en otra nación permitirá que nos desenvolvamos con 
mayor seguridad y enfrentemos los desafíos del día a día. 
 
La educación es un factor preponderante hacia la movilidad social y un elemento necesario 
para que las personas aspiren a mejores condiciones de vida y los países —como México— 
crezcan. 
 
Dra. Mónica Porres Hernández 
Rectora Institucional de la Universidad del Valle de México 
 
https://suplementocampus.com/educacion-en-el-extranjero-pieza-a-favor-de-la-movilidad-
social-rectora-de-la-uvm/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/educacion-en-el-extranjero-pieza-a-favor-de-la-movilidad-social-rectora-de-la-uvm/
https://suplementocampus.com/educacion-en-el-extranjero-pieza-a-favor-de-la-movilidad-social-rectora-de-la-uvm/
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Continúa el proceso de sucesión en la UG, informe de actividades en la UABCS y lo más 
relevante del panorama universitario 
 
Avanza a pesar de intromisiones. En la Universidad de Guanajuato(UG), el proceso de sucesión 
empieza a encender los ánimos y las tentaciones de quienes quieren incidir, directamente, en 
la decisión que tomarán, y que solo corresponde a la autoridad universitaria. Una vez que los 
aspirantes comienzan a expresar de manera abierta sus aspiraciones, vienen los señalamientos 
externos para manipular el camino. Por ahora Teresita Rendón Huerta, rectora del Campus 
Guanajuato, y Claudia Susana Gómez López, directora de la División de Ciencias Económico 
Administrativas, han expresado su intención. Sin embargo, en los próximos días se podrían 
sumar el rector del Campus León, Carlos Hidalgo Valdez; el rector del Campus Irapuato- 
Salamanca, Armando Gallegos Muñoz; y la secretaria general de la institución, Cecilia Ramos 
Estrada. Sin embargo, en un intento que busca, en gran medida, el protagonismo, la Comisión 
de Educación del Congreso acordó solicitar información al Consejo General Universitario y a la 
Junta Directiva de la Universidad de Guanajuato para que confirmen que el proceso de 
elección se llevará a cabo con transparencia. 
 
Nueva era. La semana pasada, Dante Salgado González rindió su cuarto informe de 
actividades y tomó protesta como encargado de la Universidad Autónoma de Baja California 
Sur (UABCS) para el periodo 2023-2027. Con la anuencia de la comunidad universitaria, que lo 
respaldo para mantenerse en el cargo, Salgado González tendrá la responsabilidad de 
encabezar los festejos y las celebraciones de la institución por sus 50 años de vida, los cuales se 
cumplirán un año antes de concluir su segunda gestión. Desde ahora, con la participación de 
los universitarios, el rector de la UABCS busca caminar en el mismo rumbo de gobernabilidad y 
calidad que lo han acompañado en estos años. Muy importante resultó la asistencia al evento 
del gobernador, Víctor Manuel Castro Cossío, y de otras autoridades del estado. Porque la mejor 
relación entre universidades y gobiernos estatales debe estar basada en el respeto mutuo, la 
interacción constructiva y la colaboración que beneficie a sus entornos y al país. 
 
Con dedicatoria. Hace unos días, la Comisión de Educación del Congreso de Puebla aprobó 
por unanimidad las reformas a la Ley de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), mediante los que se eliminará el requisito de tener menos de 65 años de edad para ser 
nombrado rector o rectora. Con esta iniciativa, enviada por el gobernador Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina, a propuesta del Consejo Universitario de la BUAP, se abre la posibilidad de 
que la actual rectora, Lilia Cedillo Ramírez, si así lo desea y es respalda por la comunidad, pueda 
reelegirse ya que, al terminar su periodo, en 2025 tendrá 66 años y ya no estará impedida 
legalmente para permanecer en el cargo estar cuatro años más en la rectoría. Una 
modificación que, desde ahora, muchos vislumbran abre la ruta para que Cedillo Ramírez 
apuesta por la reelección. 
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Hacia adelante. Nadie puede negar que el papel asumido por el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Méxicoo (UAEMéx), Carlos Eduardo Barrera Díaz, durante todo el 
proceso electoral en esa entidad, fue ejemplar. Porque dio espacio a todas las expresiones 
políticas de la entidad, y supo mantener alejada a la institución de la disputa política. Siempre 
se mostró institucional y respetuoso de los procesos y la legalidad. Y eso, sin duda, se le 
reconoce al interior de la UAEM. Ahora Barrera Díaz tendrá una nueva misión que será 
fundamental para el futuro de la universidad mexiquense. Tendrá que mantenerse firme y 
siempre institucional. Pero, sobre todo, ser un garante fundamental de la labor que desempeña 
la UAEM por encima de ideologías, y visiones ajenas a la importancia que tiene la universidad 
para la cultura, la academia, la investigación y la sociedad. En eso el rector cuenta con el 
respaldo de quienes hacen a la UAEM un referente obligado en la educación superior. 
 
Serenidad y sentido común. En la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) 
están por tomarse medidas fundamentales para garantizar su viabilidad financiera a mediano y 
largo plazo. La reforma al sistema de jubilaciones y pensiones es urgente y la participación de 
los sindicalizados será fundamental para avanzar sin contratiempos y conflictos. El rector de la 
institución, Cristian Eder Carreño López ha asumido la responsabilidad de sacar adelante este 
proyecto, y para ello ha pedido la colaboración de todos los actores universitarios. De no 
lograrse la aprobación, la UABJO enfrentaría una severa crisis en unos tres años 
aproximadamente. Veremos si Carreño López puede destrabar este embrollo financiero que ha 
afectado, y mucho, la economía de una universidad que aún tiene compromisos contractuales 
y sindicales muy fuertes. 
 
Merecido reconocimiento. En el marco del séptimo Congreso Nacional de Patrimonio 
Mundial, que se realiza desde ayer en el centro histórico de la ciudad de Guanajuato, el 
arqueólogo Leonardo López, miembro del Colegio Nacional será fue reconocido con la medalla 
27 de junio”, una presea que simboliza la memoria histórica de la minería. Los organizadores 
decidieron entregar esta presea por las contribuciones de López Luján al estudio y 
conservación del recinto sagrado de México Tenochtitlan,un sitio designado como Patrimonio 
de la Humanidad en 1987. Sin duda que la labor emprendida por este arqueólogo desde hace 
décadas, debe ser aquilatada en su justa dimensión, y esta ocasión fue idónea para valorar una 
trayectoria profesional que ha dejado huella en la cultura y la historia del país. 
 
https://suplementocampus.com/regla-de-tres-1000/ 
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Campus llega a su número mil con más de dos décadas de dar voz a las instituciones y a los 
actores del sector educativo 
 
Cuando publicamos la edición 900 de Campus, recibí el mensaje de uno de nuestros 
colaboradores felicitándonos por lo que para muchos era una proeza. El envío culminaba con lo 
que para mí era un reto: ahora, por el 1000. 
 
Y aquí está Campus, 100 números después, a meses de cumplir 21 años y continuamos con la 
misma misión que se nos encomendó desde su creación. Al mismo tiempo, nos dimos cuenta 
que nos interesa celebrar este año con el número de aniversario, en septiembre, y dar cuenta 
de la inconmensurable labor que han realizado incontables columnistas, académicos, 
periodistas y comunicadores para llevar a este suplemento hasta donde está. 
 
El número 1000 significa muchísimo. Pero, a la vez, nos hace detenernos a reflexionar y pensar 
en las páginas de la siguiente semana. Campus no descansa porque la lucha de los 
universitarios no descansa. 
 
El número de aniversario será una razón, no para celebrar, sino para rememorar las más de dos 
décadas que hemos atestiguado de la educación. 
 
Luchar a contracorriente ha sido siempre la constante de la educación. “De no ser así, no haría 
falta educar”, escribió la filósofa catalana Victoria Camps. Retomo de aquí el impulso de Jorge 
Medina Viedas, incansable defensor de esta causa y que nos mueve hasta hoy y hacia donde 
nos lleve Campus. 
 
Campus seguirá en sus diferentes formas hablando con la verdad en la mano, enalteciendo la 
labor de académicas y académicos, de estudiantes, profesores, investigadores. Nuestro trabajo 
ha buscado siempre visibilizar lo que la sociedad suele ignorar de las universidades, su creación 
en las aulas, en los laboratorios, en el campo. México es gracias a sus instituciones de educación 
superior. Darles la espalda es condenar al país a un futuro incierto. 
 
Por ello la inmensa responsabilidad que conlleva traer cada día Campus a la realidad. Este 
espacio existirá mientras haya que defender a las universidades e instituciones de educación 
superior. Campus será mientras los presupuestos no estén a la altura de los que los 
investigadores y jóvenes requieren. Campus hablará mientras existan fuerzas que busquen 
vulneran la autonomía de las universidades. Campus seguirá mientras haya que dar a los 
maestros su lugar. 
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En casi 21 años , las universidades y la educación han cambiado. El horizonte se ha movido y 
nosotros con él. En el número 1000 queremos tomar fuerzas para pensar en el complejo año 
que viene para México y la educación. Y garantizarles que Campus continuará como testigo de 
ello. 
 
Para los colaboradores, columnistas, diseñadores, programadores, se ha vuelto Campus un 
bastión de resistencia. Los universitarios tienen voz aquí. La educación tiene voz aquí. Y eso es 
invaluable. 
 
Gracias a quienes estuvieron y a quienes continúan. Por el 1001. Seguimos. 
 
Salvador Medina 
Director editorial 
 
 
https://suplementocampus.com/mil-ediciones-por-la-educacion/ 
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El sector científico del país continua cuestionando la normativa y buscando cursos de acción 
para cambiarla 
 
Si hay un nuevo marco normativo y ahí dice que los nombres son otros, resulta razonable 
actuar en consecuencia y operar con las denominaciones que correspondan. El problema es 
cuando ese marco es cuestionado e inestable. A pesar de que ya está en vigor, legisladores y 
ciudadanos están por impugnar su validez y legalidad. 
 
La modificación de los nombres no es nada irrelevante y es tan sencillo de entender como 
cuando a uno el cambian el nombre o se refieren a algo o alguien de forma equivocada. En el 
actual periodo de gobierno se han instaurado nuevas formas de referencia y construido una 
narrativa. Ahí está la reiterada “4T” o la palabra “bienestar” utilizadas machaconamente por los 
funcionarios públicos en sus discursos y en toda acción realizada. 
 
Algunos ciudadanos están convencidos de la exactitud de esas palabras, otros no ocultan la 
ironía de los términos y tal vez los más les tiene sin cuidado. El paso del tiempo mostrará si la 
narrativa se sostiene y si se corresponde o no con los hechos. No será la primera vez que un 
gobierno quiere ser identificado por sus acciones, como en los años ochenta aquel que quería 
la renovación moral, el de los noventa con su modernización, solidaridad y su liberalismo social, 
el de los 2000 con el cambio inexorable o el anterior que quería mover a México. Al final, solo 
quedó el eco de las palabras. 
 
Ahora, en el sector, antes de que el nuevo marco normativo fuera aprobado, la autoridad ya se 
refería al organismo rector de la política científica como el Conacyt de la 4T, también cambió el 
nombre de algunos programas, como el de las Cátedras Conacyt o el Padrón Nacional de 
Posgrados o más recientemente el SNI. 
 
Al día siguiente de publicada la nueva ley general de ciencia, comenzó el cambio de nombre 
del organismo rector de la política científica en sus cuentas de redes sociales, luego en el 
dominio asignado en internet y más recientemente en el arco de la puerta principal de su 
edificio de Insurgentes sur. Ahora luce su nueva denominación: Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecnologías; logotipo y siglas incluidas (Conahcyt). 
 
Sin embargo, el nuevo marco normativo del sector no solamente incluye cambios nominales, 
también prevé nuevas instancias, estructuras y formas de regulación del Sistema Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación. Así que el asunto ya no parece tan sencillo y tampoco se 
pueden soslayar las consecuencias en una eventual impugnación de su legalidad. 
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Por ejemplo, en la nueva ley general está prevista la instauración de una Junta de Gobierno 
como máxima autoridad de todo el Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología —no solamente 
del Conahcyt— y como tal tiene casi una veintena de atribuciones, entre ellas la de regular el 
SNI, la integración del Sistema Nacional de Posgrados, normar el programa de becas y decidir 
qué temas son respaldados y quiénes pueden recibir becas nacionales o al extranjero. 
 
A la Junta también le corresponde la distribución del presupuesto anual del Conahcyt, los 
criterios de racionalización del gasto administrativo, la aprobación de las políticas y el programa 
sectorial y reconocer o desincorporar a los Centros Públicos de Investigación, entre otras 
responsabilidades. 
 
La nueva Junta de Gobierno ya debe estar instalada, porque la directora del Conahcyt, Elena 
Álvarez-Buylla dijo que este miércoles 7 de junio les presentaría los nuevos reglamentos que 
“los teníamos ya muy trabajados, porque no es que ahora estemos iniciando la transformación 
del Consejo” (La Jornada 05.06.2023). 
 
Así que el órgano establecerá ordenamientos secundarios y cursos de acción con efectos 
diferidos para todo el sistema. Sin embargo, desde el mes pasado, organizaciones como Ciencia 
Plural MX, Uniendo Caminos México y otras agrupaciones científicas han interpuesto amparos 
en contra del decreto de la nueva ley general de ciencia. De hecho, al final de la semana pasada 
informaron que ya se había admitido un primer amparo en Ensenada, Baja California. 
 
A su vez, legisladores de oposición informaron que el pasado 2 de junio presentaron las 
primeras acciones de inconstitucionalidad, las cuales incluyen a seis de las 19 reformas 
aprobadas el mes pasado y este 7 de junio presentarían otro bloque en el que se incluye la ley 
general de ciencia (El Universal 02.06.2023). El grupo plural de cuatro senadores notificó en su 
cuenta oficial de Twitter que también se sumaría a la misma acción. 
 
En fin, como se podrá advertir, la nueva ley exhibe una fragilidad legal que podría equipararse a 
estar sostenida con alfileres y, al mismo tiempo, fija atribuciones que serán difíciles de revertir. 
 
¿Qué prevalecerá al final? El conflicto se dirimirá en la Suprema Corte de Justicia y por los 
elementos de prueba que se han mostrado es probable que la nueva ley sea invalidada. Sin 
embargo, eso tal vez solo retrasará la vigencia de la nueva ley porque el proceso en algún punto 
se repondrá y los números ahí están. 
 
Pie de página: Estamos de manteles largos: Campus llega hoy a sus primeros mil números 
ininterrumpidos y vamos por más. 
 
https://suplementocampus.com/la-ley-general-de-ciencia-con-clavos-y-alfileres/ 
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Mientras se agrandan las brechas entre política y educación, esta última se transforma, para los 
políticos, tan sólo en una herramienta más para la legitimación de su imagen y poder 
 
El número mil de Campus Milenio es una buena ocasión para reflexionar sobre el tiempo 
político y el tiempo educativo. El suplemento ha sido el espacio de exploración sobre esas 
temporalidades siempre en tensión. Felicitaciones a quienes han hecho posible sostener este 
excepcional esfuerzo editorial iniciado hace 22 años por nuestro apreciado Jorge Medina 
Viedas. 
 
***** 
 
Los calendarios y relojes de la política y la educación no son los mismos. En política, el tiempo 
se mide por el corto plazo, usando cronómetros de velocidad ajustados a los calendarios 
electorales. En educación, el tiempo es el largo plazo, que se mide por generaciones completas. 
En el mundo político, el gobierno en turno y sus oposiciones son actores que juegan siempre 
pensando en los próximos comicios electorales, atrapados en lógicas competitivas 
encaminadas a legitimar o deslegitimar sus respectivas actuaciones. En el mundo educativo, 
los aprendizajes, la experiencia escolar o la formación para la vida son procesos lentos, 
pautados, encaminados a adquirir conocimientos, habilidades para la socialización, la reflexión 
solitaria y la conversación pública, que incluyen la gestión por separado de los mundos de la 
vida activa y de la vida contemplativa. 
 
Esa distinción sociotemporal no parece estar en la mente de los políticos. Los gobiernos en 
turno, obsesionados con la conquista de presente buscando a los “ángeles de la historia” 
(según Walter Benjamin), suelen actuar bajo el supuesto de que sus políticas determinan el 
rumbo de las generaciones que transitan desde el preescolar a la universidad. Convencidos de 
que sus ideas, retóricas, programas y recursos marcan el tiempo escolar, los políticos suelen 
estar dominados por un sentido de urgencia, de gravedad, en el cual hay que cambiarlo todo a 
la brevedad y con eficiencia, a pesar de las confusiones, resistencias y bloqueos que suscitan 
sus acciones. En México, ningún gobierno ha renunciado a colocar a la educación como parte 
de su agenda de cambios y transfomaciones, convencidos de que ahí quedará la huella de su 
paso como administradores sexenales de los recursos públicos. 
 
Sin embargo, las ilusiones del cambio educativo entre los políticos se alimentan de fantasías 
acumuladas entre los ideólogos, burócratas y activistas cercanos al príncipe de ocasión. 
Cambiar leyes y políticas, diseñar nuevos programas e instrumentos, formular de manera 
atropellada libros de texto y modelos pedagógicos incomprensibles para maestros imaginarios  
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que chocan con las prácticas de los maestros realmente existentes, insuflar la nostalgia de 
tiempos idos, culpando a gobiernos anteriores por desastres reales o imaginarios, son recursos 
para justificar transformaciones que sólo suelen habitar la mente de los transformadores. En los 
patios escolares o en los jardínes de los campus universitarios, las comunidades de profesores y 
alumnos permanecen alejadas de las obsesiones, los sueños y las pesadillas de los políticos. La 
política, sus tensiones, conflictos y protagonistas, son sólo una parte del paisaje. 
 
Eso no signfica que la escuela sea un espacio alejado de la vida social y de las preocupaciones 
públicas. Por el contrario, en las escuelas y universidades coexisten asombros, temores y en 
ocasiones alarmas cotidianas provocadas por temas como las violencias, la criminalidad y la 
inseguridad que se han multiplicado exponiencialmente desde hace décadas. Generaciones 
completas han crecido teniendo como ruido de fondo el sonido de metralletas y fusiles, el 
espectáculos de la presencia de militares y guardias en las calles, la búsqueda de cadáveres en 
fosas clandestinas, el horror de la desaparición de miles de jóvenes que han sido asesinados o 
secuestrados por bandas criminales, cuyas secuelas de dolor, angustia y sufrimiento han 
cambiado para siempre la vida de miles de familiares y amigos de las víctimas. Los niños que 
vivieron el inicio de la guerra contra las drogas en 2008, son hoy los jóvenes que miran la 
devastación social de una guerra que parece no tener sentido ni fin. El tiempo escolar está 
marcado por el debilitamiento acelerado de la cohesión social, por los crujidos y estallidos de la 
fragmentación social que desde hace tiempo se observa y escucha entre diversos territorios y 
poblaciones del país. 
 
El futuro de la política está marcado por la búsqueda del triunfo electoral, por tratar de 
asegurar la gobernabilidad de una sociedad convulsiva bajo el predominio de una fuerza 
política sobre otras. El futuro de la educación está marcado por el acceso al conocimiento 
científico y técnico, por sus contribuciones a la movilidad social, a la inserción laboral, a la 
formación de normas de convivencia, hábitos y valores democráticos, a la ampliación de los 
horizontes culturales de los individuos. 
 
El tiempo político es gobernado por una maquinaria de organizaciones partidistas, ideologías, 
promesas e intereses que se satisafacen con ilusiones y dinero, puestos y posiciones. El tiempo 
educativo es gobernado por el ritmo de los aprendizajes, por los complejos procesos de 
interacción entre estudiantes y profesores, por el inapreciable valor de la reflexión, la curiosidad 
y las dudas. La arritmia entre política y educación esté en el centro de las disputas entre la 
política electoral y las políticas educativas. 
 
Encaminados en el túnel de tiempo que confirma un ciclo de politización salvaje de todos los 
temas, incluído el de la educación, lo que se observa es la profundización de las brechas entre 
política y educación. En la era del florecimiento de las autocracias populistas -de Trump a 
Erdogan, de Maduro a Ortega, de Putin a Orbán, de Bolsonaro a Bukele, en una potente ola 
autoritaria que desafía a las viejas y nuevas democracias pluralistas-, la educación para los 
políticos es sólo una herramienta más para la legitimación de su imagen y poder. Las palabras 
ácidas de Cioran en su Escuela del tirano, resuenan en salas repletas de elefantes: “Quien no 
haya conocido la tentación de ser el primero en la ciudad, no comprenderá el juego de la 
política, de la voluntad de someter a los otros para convertirlos en objetos, ni adivinará cuáles  
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son los elementos que conforman el arte del desprecio”. El fulgor de ese arte resplandece en 
tiempos electorales, y enceguece con sus luces al príncipe, a sus seguidores y súbditos. 
 
Acaso por ello, Walter Benjamin alertaba hace casi un siglo sobre el riesgo de que los 
transformadores que buscan a los “ángeles de la historia” en sus rituales de legitimación, 
terminen encontrando solamente sus ruinas. 
 
https://suplementocampus.com/politica-y-educacion-buscar-angeles-encontrar-ruinas/ 
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De acuerdo con el Future Risk Report 2022, los expertos en México consideraron los 
ciberataques como el segundo riesgo emergente más preocupante. El informe reveló además 
que, más de la mitad de los mexicanos encuestados (52%), considera que las empresas no están 
bien preparadas para mitigarlos. 
 
En concordancia con esta percepción de los participantes del estudio realizado por Grupo AXA 
en asociación con la consultora IPSOS, cada vez más organizaciones están colocando mayor 
atención y recursos para protegerse de los riesgos cibernéticos. Una muestra de esto es que 
AXA México en 2022 incrementó su portafolio de seguros cyber 53% comparado con el año 
anterior. 
 
Dentro de estas amenazas cibernéticas, las que más les preocupan a las compañías son las 
filtraciones de datos -como el phishing o vishing- y hackeos operativos, seguido de los ataques 
de ransomware (secuestro de información) y los hackeos a correos electrónicos personales. 
 
En este sentido, Efraín Baldenebro, Chief Information Security Officer de AXA México, comparte 
algunas recomendaciones para que las empresas puedan protegerse de estas amenazas: 
Asignar por lo menos 5% del presupuesto de tecnología a la seguridad digital. La cantidad de 
recursos invertidos dependerá de la industria y el nivel de exposición a estos riesgos, pero es 
relevante mantener informada a la alta dirección de la empresa sobre cómo es administrada la 
inversión y los resultados generados. 
 
Mantener una campaña de comunicación sobre seguridad informática. De acuerdo con el Foro 
Económico Mundial, 95% de las brechas de ciberseguridad son causadas debido a un error 
humano. Por ello es indispensable concientizar, sensibilizar y capacitar a todos los miembros de 
una organización sobre cuáles son las amenazas a los que están expuestos y las acciones 
debidas para blindarse. Para lograrlo, es necesario involucrar no solamente a los colaboradores, 
sino también a proveedores, distribuidores y clientes. 
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Contar con un área de ciberseguridad independiente del área de tecnología. Es importante que 
el diagnóstico y las 
 
decisiones sobre estos temas, estén libres de otros objetivos para que sean efectivas. Incluso, 
contar con asesores externos que sean expertos en este tipo de riesgos también puede ayudar 
a detectar las vulnerabilidades de una manera completamente objetiva. 
 
Las amenazas cibernéticas son una realidad de actualidad y futuro. Las empresas que 
desarrollen una estrategia de seguridad informática integral serán las que mejor protegidas 
estén ante estos riesgos. 
 
FRONTERAS. Próximamente habrá elecciones sindicales de la secc. 60 del SNTE de los 
trabajadores y profesores del Instituto Politécnico Nacional (IPN), con un padrón de 15 mil 
empleados, quienes tendrán que decidir entre dos planillas por la continuidad o por el cambio: 
la primera es la Unidad Guinda, encabezada por Carlos Gómez Rodríguez y la nueva es Planilla 
Blanca, con José Luis Castro Montufar, para secretario general, el cual se celebrará el próximo 
14 de junio de las 09:00 a las 13:00 horas…. 
 
Patricia Ponce, investigadora del CIESAS, presentará su nuevo libro titulado: VIH y Sida en 
Veracruz, voces y testimonios. Lo presentaron los académicos Brisa Gómez, Agustín del Moral, 
Ricardo Hernández Forcada y Rómulo Pardo Urias. El cual tendrá verificativo el próximo 21 de 
junio a las 18:00 hrs, en Tierra Luna, Club Cultural, ubicado en Rayón No. 18, centro, Xalapa, 
Veracruz. 
 
La Dirección de Educación Virtual del IPN, invita a escuchar el tema de Inteligencia Artificial, el 
nuevo reto para la integridad académica. Viernes 9 de junio, a las 11:00 horas, en el Auditorio 
principal de la Biblioteca Nacional de Ciencias y Tecnología “Víctor Bravo Ahuja” Zacatenco IPN. 
 
ferfuentesmty@hotmail.com 
 
https://ovaciones.com/prepararse-para-ciberataques-primordial/ 
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